

UNIVERSIDAD DE MURCIA

AREA DE HISTORIA ANTIGUA

ANTIGÜEDAD Y CRISTIANISMO

MONOGRAFIAS HISTORICAS SOBRE LA ANTIGÜEDAD TARDIA

VIII



ARTE, SOCIEDAD, ECONOMIA Y RELIGION
DURANTE EL BAJO IMPERIO
Y LA ANTIGÜEDAD TARDIA

HOMENAJE AL PROFESOR
DR. D. JOSE M^a BLAZQUEZ MARTINEZ

AL CUMPLIR 65 AÑOS

1991

INDICE

	Pág.
PRESENTACION	11
<i>F. Fernández Nieto</i>	
POLITICA, SOCIEDAD Y RELIGION	
UN AGRAFOS NOMOS EN EL EPISTOLARIO DE SINESIO DE CIRENE.....	17
<i>F. Fernández Nieto</i>	
UNA FUENTE INDIRECTA PARA EL CONOCIMIENTO DE LA ESPAÑA BIZANTINA	23
<i>A. González Blanco</i>	
ZOSIMO: POLEMICA RELIGIOSA Y CONFLICTO SOCIAL	51
<i>D. Plácido</i>	
LA COLLATIO LUSTRALIS EN EL REGIMEN FISCAL DEL REINO VISIGODO.....	57
<i>Arcadio del Castillo</i>	
GREGORIO DE NISA, ARQUITECTO Y EMPRESARIO: EPISTOLA 25	63
<i>Ramón Teja</i>	
LA FIGURA Y LA LEGISLACION MATRIMONIAL DE VALENTINIANO I EN LA HISTORIOGRAFIA CRISTIANA COMO PARADIGMA BIBLICO.....	71
<i>Elena Conde Guerri</i>	
LA INSCRIPCION DE TORREBAJA, (PUEBLO NUEVO DEL GUADIANA, BADAJOZ) ORIGINAL MODELO DE LA EPIGRAFIA CRISTIANA	89
<i>José Luis Ramírez Sadaba</i>	
CONSIDERACIONES SOBRE EL PAPEL DE LA PENINSULA IBERICA EN LA POLITICA RELIGIOSA A COMIENZOS DEL SIGLO IV	99
<i>Pedro Barceló</i>	
EL LINCHAMIENTO DEL OBISPO JORGE Y LA VIOLENCIA RELIGIOSA TARDORROMANA	111
<i>José Ramón Aja Sánchez</i>	

PERVIVENCIA DEL MUNDO PUNICO EN EL MEDITERRANEO OCCIDENTAL DE LOS SIGLOS IV-V d.C.: ESTUDIO FILOLOGICO Y CRITICO-HISTORICO DE LOS TESTIMONIOS LITERARIOS..... 137
Santiago Fernández-Ardanaz

LEGISLACION Y PERSONALIDAD DE JUSTINIANO: SU MATRIMONIO CON TEODORA 169
Rafael González Fernández

ALGUNAS NOTAS SOBRE EL EXORCISMO EN EL OCCIDENTE LATINO EN LA ANTIGÜEDAD TARDIA 177
Manuel López Campuzano / Rafael González Fernández

LA PERVIVENCIA DEL PAGANISMO EN EL REINADO DE HONORIO (395-423 d.J.) 183
J.F. Jordán Montés

JULIAN DE TOLEDO Y LA REALEZA VISIGODA 201
Gregorio García Herrero

"TRAIANI CLARUM SAECULIS EXEMPLUM" 257
A. Yelo

URBANISMO

EL HABITAT RURAL DISPERSO EN LA PENINSULA IBERICA DURANTE LA ANTIGÜEDAD TARDIA (SIGLOS V-VII) 265
Luis A. García Moreno

EL SIGLO V EN EL VALLE DEL EBRO: ARQUEOLOGIA E HISTORIA 275
Urbano Espinosa

EL YACIMIENTO ARQUEOLOGICO DE CASTULO 289
M.P. García-Gelabert

CONTRIBUCION A LA HISTORIA ECONOMICA DE CARTAGHO-NOVA DURANTE LOS SIGLOS V Y VI D.C.: EL VERTEDERO URBANO DE LA CALLE PALAS 305
Blanca Roldán Bernal / Manuel López Campuzano / Milagros Vidal Nieto

UN VERTEDERO TARDIO EN CARTAGENA, C/. DUQUE, 33 321
M^a Dolores Laiz Reverte / M^a del Carmen Berrocal Caparrós

ESTUDIO DE LA FAUNA DEL DEPOSITO TARDOANTIGUO
DE LA CALLE DEL DUQUE 33 DE CARTAGENA 341
Mariona Portí Durán

ECONOMIA: COMERCIO E INDUSTRIA

EL ACEITE BETICO DURANTE EL BAJO IMPERIO 355
José Remesal Rodríguez

EL YACIMIENTO ROMANO DE "LOS VILLARICOS" (MULA, MURCIA).
APROXIMACION AL ESTUDIO DE UN ESTABLECIMIENTO RURAL
DE EPOCA ROMANA EN LA REGION DE MURCIA..... 363
Manuel Lechuga Galindo / Manuel Amante Sánchez

EL YACIMIENTO SUBACUATICO TARDORROMANO DE CALA REONA.
ESTUDIO PRELIMINAR 391
J. Pinedo Reyes / M.A. Pérez Bonet

NUEVAS APORTACIONES PARA LA HISTORIA DE LA EVOLUCION
TECNOLOGICA EN EL BAJO IMPERIO 409
Carmen Alfaro Giner

NECROPOLIS

LA NECROPOLIS TARDORROMANA DE "EL TESORO"
(MARCHAMALO, GUADALAJARA) 425
Juan Manuel Abascal

ENTERRAMIENTOS TARDORROMANOS EN LA COMARCA
DEL ALTO GUADALENTIN (LORCA)..... 453
Andrés Martínez Rodríguez

LA NECROPOLIS DE LA MOLINETA: APROXIMACION A LA HISTORIA
SOCIAL Y ECONOMICA EN EL PUERTO DE MAZARRON (MURCIA)
DURANTE LA ANTIGÜEDAD TARDIA 471
Manuel López Campuzano / Manuel Amante Sánchez

MOSAICOS

LA CAZA EN EL MOSAICO ROMANO. ICONOGRAFIA Y SIMBOLISMO..... 497
Guadalupe López

ACERCA DE LAS REPRESENTACIONES DEL THIASOS MARINO
EN LOS MOSAICOS ROMANOS TARDO-ANTIGUOS DE HISPANIA..... 513
Luz Neira Jiménez

SOBRE EL MOSAICO PERDIDO DE GALATEA. ITALICA (SEVILLA)..... 531
M.P. San Nicolás Pedraz

NOTICARIO ARQUEOLOGICO

APROXIMACION AL ESTUDIO DE LA ESTRATIGRAFIA DE BEGASTRI..... 543
Salvador Martínez Sánchez / José Moya Cuenca

NOTICARIO CIENTIFICO..... 551

RECENSIONES 555

LOS FORJADORES DE LA HISTORIA TARDOANTIGUA

MEMORIA PARA UNA *HONESTA MISSIO* 569
Elena Conde

EL PROF. DR. D. JOSE MARIA BLAZQUEZ Y LA ANTIGÜEDAD TARDIA... 571
Antonino González Blanco

TESIS DOCTORALES

La tesis doctoral titulada "Cultura y sociedad en las obras de Julián de Toledo" fue defendida por Gregorio García Herrero el 16 de octubre de 1990 ante tribunal presidido por el Prof. Dr. D. José Orlandis Rovira, formado además por los Prof. Dres. D. Domingo Ramos Lisón, D. Cristóbal González Román y D^a Elena Conde Guerri, actuando como secretario el Prof. Dr. D. Gonzalo M^o Fernández Hernández. Obtuvo la calificación de Apto cum laude.

Consta de dos partes: La primera (xiv + 600 pág.) se dedica al estudio ideológico del autor respecto a algunos de los más importantes elementos constituyentes del reino visigodo de su época, en particular a la realeza, el reino y el territorio. La segunda parte (1.545 pág.) está dedicada a recoger todo el léxico utilizado por el autor en las obras que el doctorando considera auténticas, teniendo en cuenta la aparición de cada palabra en todas sus formas, con expresión del contexto inmediato a cada una de ellas.

En la tesis se recogen los resultados del análisis semántico de la terminología empleada por Julián en sus obras, siendo las conclusiones más relevantes las siguientes:

- a) Se debe excluir de corpus de las obras julíneas el pequeño opúsculo titulado *Insultatio de uiliis storici in tyrannidem Galliae*, pues tanto el contenido como ciertos detalles de la expresión resultan ajenos al estilo y al pensamiento del autor.
- b) Se debe cuestionar la fecha de composición de la *Historia Wambae*, pues se encuentran en ella determinados rasgos que hacen pensar en una datación más tardía de la que habitualmente se le supone, así como un propósito del vez diferente del generalmente aceptado.
- c) La concepción julínea de la realeza muestra un importante grado de evolución respecto a la ideología de autores anteriores (especialmente a Isidoro de Sevilla). La monarquía wambana no es concebida ya como legataria de la autoridad imperial, ni sus rasgos formales obedecen a una *imitatio imperii*, sino que adquiere sentido como sustituta y heredera de la realeza judía veterotestamentaria. La *Historia Wambae* es más la expresión de un desideratum tipológico que una alabanza del monarca concreto y se inscribe más en el género literario del *exemplum* que en tradiciones clásicas, cuyas evocaciones, aún relativamente abundantes y de cierta importancia respecto a la forma, apenas son algo más que un testimonio de la erudición del autor.
- d) En correspondencia con la idea anterior, Julián concibe ya el devenir de los tiempos como una Historia de salvación, en la que el *populus christianus* (tal vez identificado de forma sutil e inconsciente con el pueblo hispanogodo) es el heredero del antiguo *populus iudaicus* en la condición de elegido de Dios. Tal idea no supone, como se ha dicho, tanto un retroceso de la conciencia histórica desde los tiempos de San isidoro, cuanto la muestra de la transformación que se opera en sentido de la Historia, un cambio que pronto habría de generalizarse.
- e) En consecuencia, la mentalidad julínea comienza a concebir el territorio desde el punto de vista metafísico como la plasmación terrena de la voluntad divina. Influida por la creciente generalización de concepciones teocráticas descendentes del poder, en el pensamiento de Julián se equiparan cada vez más las estructuras globales administrativas civiles, con las que son propias de la organización territorial eclesiástica.

R. González Fernández

En la Universidad de Murcia el día 27 de Octubre de 1990 D. Juan Jordán Montes defendió su tesis doctoral sobre *La obra legislativa de Honorio*. El tribunal presidido por el profesor Blázquez Martínez de la Universidad Complutense de Madrid y compuesto por los Dres. Chao Fernández de la Universidad de Alicante, Fernández Hernández de Valencia y Conde Guerri y Yelo Templado, ambos de Murcia, le otorgó la máxima calificación.

El estudio consistió en la recopilación de todas las leyes conservadas del emperador Honorio, agrupándolas por temas y guardando en cada tema una estructura cronológica para tratar de oír en cada capítulo el latido del tiempo y los ecos de unos años que fueron muy agitados en todos los ordenes de la vida, sobre todo en la parte occidental del Imperio.

El trabajo escrito con más de 1.500 páginas de texto ha conseguido construir el armazón de un período histórico, cuyo acontecer, medido por el sucederse de las leyes con tenor cambiante en función de las circunstancias que las ocasionaron, tras de la presente investigación puede escribirse muy pormenorizadamente.

La tesis en su estado actual puede ser publicada en diversas monografías pero esperamos del autor un libro sobre el reinado del emperador Honorio que nos permitirá conocer con detalle, el embate más fuerte que sufrió el Imperio Romano de Occidente.

R. González Fernández

El día 20 de diciembre de 1990 fue defendida en la facultad de Letras de la Universidad de Murcia la tesis doctoral de D. Rafael González Fernández, dirigida por el Dr. D. Antonino González Blanco, *Las estructuras ideológicas del Codex Iustinianus* obteniendo la máxima calificación.

El tribunal fue presidido por el Dr. José María Blázquez Martínez y actuaron como vocales los Dres. D. Francisco Javier Fernández Nieto, D. Guillermo Fatás Cabeza, D. Juan José Chao Fernández, y la Dra. D^a Elena Conde Guerri.

Con este estudio se ha pretendido recoger e interpretar el espíritu de la época y de sus gentes reflejado precisamente en su legislación. El análisis ha partido de la comparación entre el Código de Justiniano y el Código de Teodosio, del estudio de las interpolaciones que la mentalidad justiniana ha introducido en el *Codex*, y también de las propias leyes que el emperador promulga hasta 534.

Los problemas tratados han sido la problemática inherente al Código como fuente histórica, la legislación religiosa, las fuentes del derecho, siendo estos dos temas de una grandísima importancia para comprender la cosmovisión justiniana que convierten el *Codex* en una obra religiosa a la vez que legislativa, la administración civil y militar y el estudio de las clases sociales así como una revisión de la penalidad en el siglo VI.

Temas todos ellos interesantísimos y que de cara a su publicación, juntos o por monografías separadas, constituirán una nueva aportación al estudio de la época justiniana.

A. Yelo Templado